



INTRODUCCION

....."si alguno ha vivido dentro del ideal y obrado en conformidad con él, ese fue Praxedis." (De una carta de R. Flores Magón a N. T. Bernal, 23 de julio de 1922.)

Praxedis G. Guerrero, secretario de la Junta Organizadora del Partido Liberal mexicano y combatiente de la revolución social, cayó en la flor de su juventud en un encuentro con las tropas del Gobierno, en Janos, Estado de Chihuahua, la noche del 30 de diciembre de 1910. En aquellos que lo conocían, su desaparición produjo un dolor inenarrable, pues fué opinión unánime de sus amigos que la pluma y el valor moral de un Praxedis G. Guerrero no se sustituyen fácilmente. Y en efecto, han pasado catorce años y todavía no hemos podido llenar el vacío que dejó la muerte heroica del guerrillero y del poeta de la revolución proletaria mexicana.

La muerte de Praxedis, a los veintiocho años, es una gran tragedia; por los dotes de su cerebro y de su corazón estaba llamado a ocupar uno de los primeros puestos en la literatura revolucionaria de idioma español. Y no exageramos al decir esto; léanse las pocas páginas que nos quedan de él y se constatará que en una antología de la literatura de la América española, Praxedis merece un puesto de honor. Compárense sus escritos con los de los cantores de la tiranía en México o con los de los literatos que acuden a Francia o a España a COMPRARSE un nombre y se confirmará la gran significación de nuestro camarada en el

mundo de las letras; sus descripciones, sus pensamientos son piezas literarias bellísimas, y sin embargo no han sido escritos con el mero propósito de ejercitar una cualidad artística sobresaliente, sino que fueron la expresión natural de la riqueza de pensamientos y de sensaciones de un temperamento ardiente de idealista y de luchador.

Si algún día se hiciera un estudio detenido sobre Praxedis, debería contener estos tres capítulos fundamentales: el hombre, su idealismo revolucionario y el escritor; esos tres capítulos expondrían tres facetas de un mismo todo y culminarían en la revelación de una poderosa personalidad.

Respecto del hombre, en pocas palabras podemos trazar un esbozo biográfico. Nació en 1882, en el Distrito de León, Estado de Guanajuato, hijo de un rico terrateniente; en cuanto abrió los ojos de la razón, se rebelaron su corazón y su cerebro contra las condiciones sociales que hacían de unos hombres señores y de otros esclavos; renunció a la herencia paterna y se entregó a la vida del jornalero proletario; convivió con los pobres, sus hermanos, que le testimoniaron su cariño y su respeto; fué perseguido por el despota Porfirio Díaz; tomó parte en las tentativas insurreccionales de septiembre de 1906, de junio de 1908 y de noviembre de 1910; en esta última pereció al frente de un grupo de 30 rebeldes.

De su idealismo dan prueba sus artículos escritos para "REGENERACION," de la sinceridad y de la honradez de su carácter testimonia su adhesión a las ideas anarquistas, en un país como México, en que la adhesión a un partido político puede fácilmente procurar de la noche a la mañana los honores del mando y del privilegio. Pero Praxedis, que nació en un medio privilegiado y que renunció a su riqueza, como Kropotkin, como Tolstoi, no apetecía los honores del mando, sino la emancipación de los esclavos del trabajo; sacrificó a su ideal cuanto tenía, primero su bienestar económico, después su vida. Sólo aquel que se sienta

capaz de sacrificar todo lo que sacrificó Praxedis en pro del ideal sublime que considero justo, verdadero y bello, puede merecer el nombre de anarquista. Pues anarquista no es el que SE PROCLAMA tal, sino el que SE MANIFIESTA en el ejemplo de su vida; el que no obra como piensa, no piensa completamente. Ricardo Flores Magón, que conoció intimamente a Praxedis G. Guerrero, ha expresado la conformidad del pensamiento y de la acción en la conducta de su amigo. Otra de sus cualidades era una generosidad sin límites; tuvo enemigos, pero entre los que lo conocieron no tuvo más que hermanos; sus enemigos y sus detractores estaban en el poder; para los gobernantes todo el que no acata su soberanía es un bandido o un delincuente, no importa que sea un Cristo, un Giordano Bruno o un Ferrer. La prensa reaccionaria presentó a Praxedis, el espíritu delicado y bueno, al apóstol de la libertad y la fraternidad, como un bandido "temible." ¡Bandido el que había sentido repugnancia a cargar sobre su conciencia la responsabilidad de la admisión de una rica herencia, que es la trasmisión legal del robo de generación a generación!

He aquí unas líneas de Ricardo Flores Magón: "Praxedis era el alma del movimiento libertario. Sin vacilaciones puedo decir que Praxedis era el hombre más puro, más inteligente, más abnegado, más valiente con que contaba la causa de los desheredados, y el ració que deja tal vez no se tiene nunca. ¿Dónde encontrar un hombre sin ambición de ninguna clase, todo cerebro y corazón, valiente y activo como él?"

Sobre el escritor queremos mencionar el juicio que mereció a Max Nettlau, el viejo historiador anarquista: "Guerrero me agrada por su estilo corto, preciso, lapidario. Hombres de ese tipo nos hacen mucha falta. Tiene un cerebro y una mano sólidos para escribir."

En general podemos decir que todo el que lee sus escritos será conmovido por una íntima simpatía hacia el autor; si además se tiene presente el ejemplo de

su vida y de su muerte, la simpatía se transformará en amor.

La vida y la obra de Praxedis deben ser perpetuadas, transmitidas de generación a generación, para elevar el espíritu de los pueblos hacia las esferas de un nuevo mundo social de libertad y de fraternidad.

¡Ojalá halle este pequeño volumen la acogida que merece!

Berlín, 4 de agosto de 1924.

Diego Abad de SANTILLAN.